

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON.

EN PROVINCIAS.

Fienda de D. D. Orfila, Remitiendo el importe de la suscripcion por Id. de D. M. Mascaró, te de la suscripcion por Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

Parte detallado de la batalla de Tetuan.

Ejército de Africa.—Estado mayor general.—Excmo. Sr: Desembarcada una porcion de víveres para hacer frente á la subsistencia del ejército en algunos días, y puesto en tierra montado el tren de sitio, causas que me tenian detenido en la desembocadura del rio Martin, pensé en tomar una ofensiva sobre Tetuan, batiendo primero al enemigo que se hallaba colocado sobre mi frente y flanco derecho.

La larga y forzada detencion del ejército en la costa habia dado tiempo al enemigo para que reuniese gran número de fuerza, que veíamos aumentar de dia en dia, y en uno de ellos las salvas de la artillería de la plaza y de los campos nos anunció el arribo de Muley-Ahmet, hermano del Emperador, con crecido número de soldados, entre los que contaba parte de Guardia negra, lo que supimos por algunos prisioneros hechos en el combate del 31, quienes me manifestaron que llegarían de 40 á 50,000 hombres; pero que aunque no fuese este número, no bajaría de 35,000.

También veíamos trabajar sin descanso en sus campos, lo que nos hacia conocer los estaban fortificando; y por último, el fuego del cañon que nos dirigieron en algunos reconocimientos nos hizo ver que los habian artillado, y aunque conocia que esto aumentaba las dificultades de la operacion, sabia tambien que contaba con elementos bastantes para vencerlas.

El dia 2, despues de haber oido salir el ejército, subí con los generales á la torre de la Aduana, y allí les expliqué mi pensamiento, que debia

tener efecto el dia 4; les mostré el campamento de Muley-Abbas, colocado sobre el monte Gelely y las alturas inmediatas por nuestro flanco derecho; el de Muley-Ahmet á nuestro frente en una pendiente suave al principio de las huertas de Tetuan: marqué la parte que cada uno debia tomar en el combate y el orden en que debian marchar.

Era este del modo siguiente: el segundo cuerpo á las órdenes del general conde de Reus, á la derecha, llevando dos brigadas por batallones en escalones y á retaguardia las otras dos en columnas cerradas, teniendo en su centro dos baterías del segundo regimiento montado y dos baterías de montaña del primero y quinto regimiento. El tercer cuerpo, á las órdenes del general Ros, á la izquierda en la misma forma, llevando en su centro los tres escuadrones del regimiento de artillería de á caballo, y en el centro de ambos el regimiento de artillería de reserva, precedido de los ingenieros, y detrás la caballería en dos líneas. El cuerpo de reserva, con una batería del segundo regimiento montado y otra de montaña del quinto regimiento, mandado por el general Rios, debia avanzar por mi derecha, y apoyándose en el fuerte de la Estrella amenazar constantemente el campamento de Muley-Abbas para mantenerlo en jaque y obrar segun este lo hiciese sin comprometer el combate, á menos que el enemigo viniese sobre él.

Hechas estas prevenciones y satisfecho de haber sido bien comprendido por los generales, esperé tranquilo el momento de la ejecucion. Llegó el amanecer del 4 con un frio

glacial: el pequeño Atlas cubierto de nieve y blancos sus estribos, nuestra aproximacion, el tiempo muy revuelto y una pequeña llovizna en nuestro campo, lo que me hizo suspender el movimiento, porque no creia prudente empezar la operacion bajo un temporal si se pronunciaba.

Eran las ocho y media cuando empezó el tiempo á serenarse, el sol apareció y fueron disipándose las espesas nubes que nos cubrian. Entonces hice la señal de partir, y las tropas empezaron su movimiento atravesando el rio Alcántara, que estaba á nuestro frente, por cuatro puentes que habia mandado echar la noche anterior, y que hizo con actividad é inteligencia el cuerpo de ingenieros.

Bien pronto el ejército quedó formado en la inmensa llanura que teniamos al frente, y el enemigo vio por primera vez desplegado el ejército español que hasta entonces solo habia visto y combatido parcialmente.

Organizado todo en la forma que me dejó manifestada, di la señal de emprender la marcha, y al mismo tiempo se rompió todo el ejército en el mas perfecto orden y mas completo silencio, sin que los pantanos y lagunas que algunos batallones encontraban á su frente los detuviese un momento ni se notase la mas leve oscilacion, después que las columnas los atravesaban como si fuese el terreno mas firme y seguro.

Apenas habíamos andado unos mil metros cuando el enemigo rompió un vivo fuego de cañon sobre nosotros desde su campamento del frente, que muy luego fué seguido por el de la torre de Gelely; pero sin contestar y sin detenernos avanzamos hasta colo-

carros á unos 1,700 metros de las baterías contrarias; y haciendo entonces avanzar la artillería de reserva, rompió el fuego sobre ellos con gran viveza y acierto.

Corto fué este período, pues conociendo que era necesario aproximarnos mas para que la artillería produjese efecto y para que entrasen en acción las piezas rayadas de á cuatro dispuse que el tercer regimiento de reserva avanzase haciendo fuego por baterías, ganando terreno, mientras que hacia salir el regimiento de á caballo sobre nuestro flanco izquierdo para hostilizar con sus fuegos el derecho del enemigo.

Mi orden fué cumplida admirablemente; la artillería salió al galope, y bien pronto el fuego de ambos regimientos pesaba sobre el campo contrario, de modo que aunque continuaba el suyo, lo hacia con mucha mas lentitud. Entonces mandé avanzar en la misma forma los dos regimientos de artillería seguidos y sostenidos por los cuerpos de ejército, é hice adelantarse también sobre nuestra derecha las dos baterías del segundo regimiento montado para que la una cañonease la extrema izquierda del campamento bajo, mientras que la otra dirigia sus fuegos sobre una parte de las fuerzas de infantería y caballería que bajaban del campamento alto, y coloqué la brigada de lanceros para que observase la numerosa del enemigo, que habiendo descendido sobre el cuerpo de reserva que quedaba sobre el fuerte de la Estrella, podia venir y amenazar mi retaguardia.

En esta disposicion hice avanzar de nuevo todo el ejército. La artillería ganaba terreno por el frente y los dos flancos protegida por las guerrillas y apoyada por los dos cuerpos de ejército, llegando á unos 600 metros de las fortificaciones enemigas que seguian haciéndonos fuego con la artillería, pero sin que por una ni otra parte se hubiera disparado un solo tiro de fusil.

Alguna fuerza de infantería y caballería se presentó entonces sobre nuestro extremo izquierdo, pero retrocedió al fuego de nuestras guerrillas sostenidas por dos batallones que hizo avanzar el general Makenna, á quien habia mandado á este costado, y que rechazó sobre la plaza, interponiéndose entre ella y el campo, pro-

tegida por la brigada de lanceros que hice pasar á este costado con el general Galiano.

(Concluirá.)

— Dicen de Valencia :

«Ademas de la pérdida de los buques *Heureux prophete* y de la *Virgen del Carmen*, tenemos noticia de otros siniestros que ha causado el espantoso temporal que ha reinado en estas costas en la noche del 4 al 5.

La polacra *Brava*, capitán Poch, procedente de Sevilla con cargo de habas, arrollada en el momento de dar fondo y la cual á los pocos instantes quedó destrozada en el contra-muelle de Valencia. El laúd *Pepita*, patron Pascual, procedente de Barcelona con el de igual clase *Virgen de Lidon*, patron Pujol, de Vinaroz, fueron arrojados al O. en la playa del Toria. — Una fragata arrizada y corriendo al tiempo, fueron contra la costa. Varios buques fueron á pique; la mayor parte desfondados los costados, la linterna del muelle cayó sin que queden vestigios de ella; el anclón completamente destrozado. El vapor inglés *Whillam-France*, rotas sus amarras y garreando amenazaba al *Montserrat*, que sufría igual contratiempo, hallándose sobre las rompientes y cartel de la barra y auxiliando y sosteniendo en su popa al *G.-C. San Ramon*, al que libró de una pérdida segura, protegiéndole con la máquina su sosteo. A la caída de la tarde regresaba el *Betis* sin marcos, botes y pescantes. El *Destello* y el *Rey D. Jaime* se aguantaron. El *Valencia* corrió mucho riesgo.

En la playa del Grao fondeó á media noche el buque francés *Quatre Freres*, capitán Mr. Auguste, procedente de la Nouvelle, en lastre y cinco tripulantes. Le garrearon las anclas y al irse atras tocó con la punta de algun ancla, yéndose en seguida á pique y quedando lleno de arena y agua.

— De *La Correspondencia de España* :

D. Anselmo Gonzalez del Valle, propietario cubano, ha puesto á disposicion del gobierno 5,000 tabacos y 2,222 cajetillas, y el mismo señor contribuye con la pension de tres onzas de oro mensuales, desde el dia en que se rompieron las hostilidades hasta el en que se dé por terminada la campaña.

— El día á las nueve y media de la

mañana llegó á Madrid por el ferrocarril de Alicante, el bravo coronel Rizo, encargado de presentar á S. M. la Reina las banderas y demás trofeos cogidos á los marroquíes en la batalla del 4. A la llegada del Sr. Rizo se encontraba en el ferrocarril un coche de lanceros que le sirvió de escolta, para conducir dichos trofeos al ministerio de la Guerra.

Las banderas cogidas á los marroquíes, una amarilla con borlas del mismo color y otra azul oscuro, con borlas tambien azules, y ambas súcias grandes, fueron conducidas desde la estacion del ferrocarril al ministerio por dos soldados distinguidos, al frente de los cuales y al frente de la escolta marchaba á caballo el coronel Rizo. Tambien venia en seguimiento de este una góndola sobre la que se veia la tienda cogida al hermano del Emperador y varias armas moriscas.

Las banderas quedaron depositadas á las once en el ministerio de la Guerra. Las banderas serán presentadas á S. M. por el coronel Rizo á quien general en jefe ha conferido tan honoroso encargo. Las ocho piezas de artillería debian llegar en la madrugada del 12. En estos momentos se están dando las disposiciones para la fiesta nacional de la presentacion de estos trofeos que tendremos entendido se verificará el 12.

— Una carta escrita en París el 11 dice: A la primera noticia de la victoria de TETUAN los españoles residentes en París se dirigieron al palacio de la embajada de España, sita en el muelle de Orsay, y han felicitado al Sr. Mon con un entusiasmo indescriptible. Todo el barrio participó de la emocion y se ha asociado á la satisfaccion patriótica. La victoria obtenida por los españoles señala el triunfo de la civilizacion y de las ideas europeas en el territorio de Africa donde muchas veces se ha vertido sangre francesa por tan noble causa. En el palacio de la embajada se está haciendo preparativos para iluminarlo á giorno en obsequio del hecho de armas realizado por el general O'Donnell.

— Segun las noticias que recibimos del teatro de la guerra, parece que á pesar de que los hechos de armas la movilidad del ejército aponiendo dado tiempo para hacer propuestas de recompensas, ya se han repitido

córtete las pertenecientes á la empeñada y brillante batalla del día 1º en los Castillejos. Por este hecho de armas se dice que se hacen dos generales y cinco brigadieres. Los primeros ignoramos quienes sean, los segundos se asegura son Guillen Buzarán, de Estado Mayor; Correa, de Artillería; Pasarón y Lastra de Ingenieros, y dos coroneles de infantería.

— Hay partes de las provincias en que se dice que las fiestas han terminado sin que haya habido el menor desorden que lamentar.

— Dos mil doscientos diez y ocho son los individuos de los tercios vascongados llegado á Cadiz al mando del general Latore.

— Dos nuevos regimientos de voluntarios en favor del Papa han desembarcado en Acona.

— Un nuevo instrumento de música, llamado Calpe, acaba de ser introducido desde América en Inglaterra, en donde le ve ahora por la primera vez. Se ha colocado en el palacio de cristal de Idenham. Se le puede considerar como un órgano de vapor; consiste en un armazón de hierro sosteniendo de cilindros sobre los cuales hay colocados una serie de tubos ó cañones de cobre, correspondiendo perfectamente á los diapasones abiertos de los órganos; pero que tiene una gran semejanza con el silbato de una máquina de vapor de las comunes. El vapor es conducido desde una caldera suada en el suelo, á los cilindros y de estos á los tubos, que dan las notas por medio de válvulas de doble efecto: estas se abren por medio de alfileras en comunicación con hilos de hierro sobre los cuales se puede ir ó con teclas de pianos, ó con mecillas de acero fijadas sobre un cilindro semejante al de un órgano de ca.

Son muy nuevos los usos á que puede aplicarse Calpe. Un general puede servir de él para dar órdenes á todo un ejército. En San Luis y New Orleans sirven de él á manera de campana. Un faro inglés situado en las cas de la Nueva Escocia, tiene un Calpe para hacer señales. El bajá de Egipto tiene uno en su buque de vapor, como instrumento de música. Este concepto se emplea con mucha frecuencia en los Estados Unidos.

— Durante el último se esporta-

ron del puerto de la Habana 965,281 cajas de azúcar, 8521 de café, 230795 millares de tabacos, 6.665,464 libras de tabaco en rama, 19.891 barriles de miel de purga, 18.697 de miel de abejas, 52,080 arrobas de cera, y 15,138 pipas de aguardiente.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

NOTICIAS DE LA PROVINCIA.

— De El Correo de Mallorca:

Debemos dar un puesto preferente á la alocucion que con motivo de la guerra ha dirigido á los habitantes de Puerto-Rico nuestro distinguido compatriota el Excelentísimo Sr. D. Fernando Cotoner, Gobernador y Capitán general de aquella isla:

«Superior Gobierno, Capitanía General y Superintendencia Delegada de real hacienda de Puerto-Rico.— Habitantes de la Isla de Puerto Rico.— Los repetidos ultrajes inferidos por los Moros á la Nación española en mas de una ocasion, y recientemente al frente de la plaza de Centa, han producido la declaracion de guerra al Imperio de Marruecos. La lucha ha comenzado: lucha gigante, pero justa y santa, que reducirá al Emperador á las satisfacciones debidas, indemnizando cumplidamente á la España y colocándola en el lugar que le corresponde entre las potencias Europeas. Los auspicios con que se ha inaugurado la campaña así lo revelan. El ejército lleno de ardor pelea con denuedo, conducido por un General hábil, el ilustre conde de Lucena; y los pueblos todos aprestan voluntariamente recursos sin cuento para las necesidades de la Guerra.

A pesar de todo el Gobierno de la Nación, ha creído necesario recargar los impuestos á las clases todas á contar desde el corriente año, exceptuando las Provincias ultramarinas.

Si la cualidad de españoles no despertase en nosotros, el patriótico ejemplo de nuestros hermanos, bastaría á interesar nuestra hidalguía la nobleza y generosidad del Gobierno, que pudiendo hacerlo no ha decretado recargo alguno para las Antillas. Tal es la confianza que le inspiran nuestra lealtad y generosos sentimientos.

Pueblos que así son tratados, pueblos que tienen en tanto su honra y estima, deben responder dignamente á tan delicado proceder ofreciendo al Gobierno mayores recursos que los que ha podido imponerles patentizando de este modo que no se ha equivocado al juzgarlos.

La impaciencia ya manifestada por Corporaciones y particulares y las seguridades que acabo de recibir del Supremo Gobierno de que no sufrirán alteracion los impuestos me obligan á dirigirme á vosotros.

Identificado con el País que por la bondad Soberana mando hace tres años, inicio

lleno de confianza la idea de un donativo voluntario entre las clases todas desde la mas ínfima hasta la mas elevada, para atender á los gastos de la Guerra, seguro de que, españoles antes que todo, me ayudareis á tan noble empresa.

La opulenta Cuba no lo dudeis, irá tan lejos como se lo permitan sus grandes recursos. Nosotros relativamente podemos quedar á tanta ó mayor altura. Vuestro patriotismo y generosidad no tardarán en demostrarlo como sucedió en 1808, que con la quinta parte de población llevasteis al Tesoro para el sostenimiento de la gloriosa Guerra de la Independencia la enorme suma de 408,000 pesos.

Una Junta de autoridades, Corporaciones y particulares de arraigo en el pais presidida por mi en esta Capital y en los Departamentos por los Jefes de los mismos, como mis delegados acordaran el modo de llevar á cabo el donativo voluntario en el menor plazo posible.

De vuestros antecedentes, de vuestro patriotismo, generosidad é hidalguía lo espera todo vuestro Gobernador Capitan General.— Puerto Rico 5 de Enero de 1860.— Fernando Cotoner.»

De las elocuentes palabras del general Cotoner y de las grandes simpatías que disfruta en la Isla de Puerto-Rico no podia esperarse otra cosa mas que un resultado brillante: encabezada la suscripcion por S. E. con la cantidad de tres mil duros, el día 20 de enero, quince dias despues de abierta, presentaba segun se asegura en cartas que tenemos á la vista la enorme suma de quinientos mil duros de los cuales cien mil habian sido entregados por los empleados civiles y militares, y los restantes por el comercio y demás clases de la isla. Al consignar estos hechos no sabemos si admirar mas el noble desprendimiento del Sr. Cotoner, ó la estimacion que merece á sus subordinados, los cuales saben corresponder de una manera tan digna á las escitaciones de su jefe: de todos modos la isla de Mallorca tiene sobrados motivos para honrarse de contar entre sus hijos al General que hoy ocupa uno de los puestos mas importantes y que de tal manera sabe recompensar la confianza que merece al Gobierno de S. M.

Por las noticias de la provincia,
J. Hospitaler.

MALLORCA.

Tenemos entendido que en las elecciones para diputados provinciales por este distrito se trata de reelegir á los señores D. Nicolas Ripoll y D. Gabriel José Roselló.

La crudeza del tiempo apenas ha permitido la animacion en los últimos dias de Carnaval; de aquí resulta que una sola de las comparsas organizadas pudo recorrer por breves instantes las calles, y con esto en medio de los ligeros copos de nieve aunque tambien fuerón de corta duracion.

Los bailes particulares tuvieron que ajustarse al barómetro, y solo podemos mencionar el del Casino de la Union que se vió muy concurrido en la noche del domingo y el del Consey que tambien estuvo bastante animado.

El tiempo sigue en extremo variable y no es extraño, como diría un hombre de ciencia, si se atiende á la precesion de los equinoccios.

Higiene fundamental

por D. Francisco Vinader médico del hospital militar de esta plaza.

El libro primero de esta importantísima obra está ya concluido, y sentimos vivamente que los reducidos límites de nuestro periódico no nos permitan hacer un detenido análisis de ella, demostrando la utilidad é interés que encierra en cada una de sus páginas. Sin embargo, el autor ha lanzado esa fecunda semilla en el campo de la ciencia, y no faltará quien cultivándola con el debido esmero la haga producir el fruto apetecido.

Empieza la obra demostrando que la naturaleza, la vida y la electricidad son una misma cosa. Toda vida se debe á la electricidad; la electricidad, el calórico y el lumínico no son mas que propiedades innatas é inseparables de la materia, aunque emanan de ella á distancias mas ó menos largas: en la forma molecular estan todas las propiedades.

Hé aquí los rudimentos de la química reformados, hé aquí un sistema completo al que el autor llama «Química vital», ciencia nueva, sobre la cual, como dice muy bien en el prólogo, nada se ha escrito todavía.

El lumínico es el color de las caras moleculares, y el color es relativo á la forma de ellas; el calórico es otra propiedad ó actividad de las caras de las moléculas como el lumínico; y la electricidad es tambien la accion, fuerza ó atraccion de las mismas caras. Son tres actividades en una sola, esto es, tres propiedades emanadas de una sola calidad que es la forma. Y he aquí tambien explicado un misterio, que consideraban como á tal algunas privilegiadas inteligencias.

Pero no es este el solo problema que se resuelve: la vida del hombre está explicada por sus bases por los rudimentos de la

ciencia química. El sistema eléctrico de la organizacion humana es comparado al telégrafo eléctrico y esta comparacion queda demostrada.

La vida del hombre se neutraliza ó se desarrolla, segun se unan ó se separen, segun se compongan ó descompongan las moléculas de su materia; porque el calórico, el lumínico, y la electricidad se ocultan ó se ponen de manifiesto segun se unan ó se separen las caras moleculares donde residen.

El autor estudia además la unidad y armonia de la vida en la centralizacion y organizacion del sistema nervioso, y últimamente explica de un modo satisfactorio, hasta hacerlo comprender á los menos sabios, el como y el porque del sistema cerebral.

No nos atrevemos á entrar en mas detalles, porque á la verdad nos creemos incompetentes; pero debemos esperar que las personas de conocimiento en las ciencias médicas se ocuparán de esta obra y apreciarán su justo valor, mucho mas cuando el autor dé á luz el libro segundo, cuya publicacion deseamos ver pronto efectuada.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Florencio cf., Sta. Marta virgen y mr. y Santa Margarita de Cortona, llamada así por el lugar de su penitencia, nació en Alviato de Toscana en 1249, y murió siendo religiosa de San Francisco de Asis en 1297.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de los Dolores, en la iglesia parroquial de Santa María.

Santo de mañana.

Santa Romana virgen y mártir.—Vigilia. No se puede comer carne.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 6 h. y 42 m. y se pone á las 5 h. y 46 m.

La luna sale á las 7 y 12 m. de la M. y se pone á las 7 y 32 m. de la T.

ORDEN DE LA PLAZA

del 22 de Febrero de 1860.

Servicio para el 23.

Gefe de dia: D. Francisco San Juan y Franculi, teniente coronel graduado primer comandante del batallon provincial de Tarragona n.º 51.—Parada, los cuerpos de la guarnicion.—Hospital y Provisiones Burgos.—El Teniente Coronel Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

LOTERIAS NACIONALES.

Administracion principal de Menorca.

MODERNA

Hasta las doce del viernes próximo dia 24 de este mes se despacharán billetes pa-

ra el sorteo que debe verificarse el dia 25 del mismo, cuyo prospecto es como sigue: Constará de 37,000 billetes al precio de 420 rs., distribuyéndose 166,500 pesos en 4,420 premios de la manera siguiente:

Premios.	Pesos fuertes.
1 de	40.000
1 de	12.000
14 de 1000	14.000
14 de 500	7.000
14 de 100	5.600
15 de 100	3.000
81 de 00	8.100
1280 de 60	76.800
1420	166,500

Los Billetes están divididos en Octavos, que se espenden á 45 reales cada uno en esta Administracion de la Renta y puntos acostumbrados.

Mahon 21 febrero 1860. — Domingo Orfila.

ANUNCIOS.

M. ME LAGRANGE Y COMPÑIA.

Deben marchar á esta ciudad el lunes 27 del corriente, por lo que invitan á los Señores y Señoras que gusten pasar á ver los artículos de ALTA NOVEDAD y ÚLTIMA MODA por si quiern escoger algunos, los que se darin á un precio módico.

Vive calle del Catillo n.º 129.

Está para vender la casa n.º de la Esplanada. Ira tratar del ajuste se avistarán on su dueño que vive en la misma cas.

NODRIA.

Eu esta imprentainformarán de una que desea hallar criatura á medio amamantar.

HIGIENE FUNDAMENTAL

POR

F. VINAER

Médico del hospital mitar de Mahon.

Libro primero.

Véndese á 20 rs. el ejemplar en la tienda libreria de Orfila y en casa del autor calle de Gracia n.º 109.

Por todo lo que va sin firma J. Hospitaler.

Director y Editor responsable, JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábreges y Pascual, calle Nueva n.º 24.